
《工人日报》 报道， 天津市
总工会针对许多用工单位在职工
退休时服务不到位问题， 结合开
展 “我为群众办实事 ” 实践活
动， 推出 “四个一” 暖人心服务
新举措———为退休职工举办一个
小仪式、 送上一封感谢信、 赠送
一份纪念品、 送上一张服务卡，
让他们感受到工会组织的温暖和
关爱。 目前， 这项活动已在天津

市工会系统全面推行， 要求落实
到每一个单位、 每一名职工。

天津工会此举的确温暖人
心， 而且影响所及不止是退休职
工。 职工说它： “办好了会记一
辈子。” 可见小事不小， 意义重
大， 不仅是对退休职工的尊重，
也是对更多职工群众的鼓舞。

退休是每个劳动者职业生涯
的结点， 标志着几十年劳作的终
止， 也意味着人的衰老， 难免心
境的波澜。 此时， 如果有某种形
式纪念或 “表示” 一下， 对于退
休职工而言， 无疑是非常贴心的
安慰。 但在现实中， 肯于这样做
的用人单位不多 ， 做得好的更
少。 绝大多数退休职工离开工作
岗位时， 大多冷冷清清， 即使有
情谊表示， 也不过是三五知己的

送别， 难见 “组织” 身影， 因而
不免产生 “人走茶凉” 的落寞、
怅然。

天津市总工会此举设身处地
为退休职工着想 ， 不是泛泛提
倡， 而是明确要求 “四个一” 为
“规定动作 ”， 即通过召开座谈
会、 茶话会等简便易行、 灵活多
样的形式， 为退休职工单独或集
中举办一场欢送仪式； 送上一封
感谢信， 对职工多年来为单位作
出的贡献、 职工家属给予的支持
表示感谢； 赠送一份简约、 实用
的纪念品， 费用可在工会经费中
列支； 送上一张服务卡， 标明职
工退休后相关服务事项、 办理途
径、 服务电话等， 包括退休当年
仍可享受的大病救助、 住院关爱
等工会普惠服务等。 如此明确、

具体的要求， 充分体现了工会组
织对退休职工的真挚感情。

按说， 职工退休属于劳动用
工程序， 与工会工作没有必然联
系 ， 或者说不是工会的分内职
责 。 工会如果不管 ， 算不得失
职 ； 管了 ， 可能 “多此一举 ”。
但作为 “娘家人”， 工会有义务、
有责任关注职工的方方面面， 不
仅要关注， 而且要服务， 没有一
份真挚感情是做不到也做不好
的。 正如天津市总工会负责人所
说， “四个一” 落实重在 “情 ”
字， 重在用心， 关键是体现真感
情， 让职工感受到工会组织的关
怀和温暖 。 不仅退休职工感受
到， 在职职工也会有所触动。

工会竭诚为职工服务， 只有
感情是不够的， 充分认识 “我为

群众办实事 ” 的重要性和必要
性， 才能使服务到位、 贴心。 职
工是企业最宝贵的财富， 企业的
发展离不开职工的努力和付出。
职工退休了， 表示答谢之意， 是
企业工作的应有之义， 也是分内
之情， 更是传承工人阶级优良传
统的需要。 正是因为有了这样的
认识， 天津市总工会才敢于提出
明确要求， 肯于投入经费， 全面
推进 “四个一” 暖人心工作。

实践证明， 这项活动在基层
工会和广大职工中产生了良好反
响， 称赞它 “是一项小切口大意
义、 小载体大情怀、 小投入大作
用的好事实事， 让退休职工切实
感受到人情味儿。” 这样的 “人
情味儿”， 当然不仅是退休职工
的期望， 也是更多职工的需要。
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卡还在，店没了？

为提升外卖餐饮食品安
全质量 ， 今年以来 ， 浙江 、
江苏、 安徽、 内蒙古、 天津、
河北、 北京等多地陆续要求
或提倡使用 “食安封签”。 但
记者近日采访多地外卖员 、
消费者发现， 大部分商家目
前仍然未能按要求 “封” 上
自 己 的 外 卖 。 （ 4 月 19 日
《法治日报》）

“食安封签 ” 全称 “食
品安全封签”， 是一种一次性
易碎贴， 用于食物包装袋的
封口处， 贴上之后遇到外力
撕毁便无法复原。 消费者在
接到外卖食物时， 可凭借封
签的完整度确认餐品在配送
过程中是否被打开。 此番浙
江 、 江 苏 等 地 相 继 推 出 的
“食安封签”， 类似于可一次
性粘贴的不干胶， 餐馆将食
品 打 包 放 入 外 包 装 袋 后 ，
可以用 “食安封签” 将外卖
包装袋的 开 口 处 彻 底 “封
死”。 这类封签能够有效降低
配送过程中的二次污染， 无
疑为网络订餐加上一把 “安
心锁”。

小小的 “食安封签 ” 不
仅化解了外卖配送过程中被
污染的问题， “贴” 出了放
心消费的保障 ， “守” 住了
外卖食品的安全， 也为监管
部门实现外卖餐品 “全链条”
监管提供了有力支撑， 其必
要性已成为外卖平 台 、 商
家 、 消 费 者 、 监 管 部 门 的
共识 ， 可 谓 好 处 颇 多 ： 其
一 ， 进一 步 保 障 了 消 费 者
“舌尖上的安全”； 其二， 有
利于外卖骑手和商家更好地
划分责任； 其三， 倒逼商家
良性竞争。

当然， 确保外卖食品安
全， 仅靠 “食安封签” 还不
够， “食安封签” 并非一劳
永逸之举。 伴随着行业的发
展， 难免会出现新问题， 这
也就需要行业自身须与时俱
进加强技术及管理措施跟进，
将食品安全隐患降到最低点，
以推进行业持续健康发展 ，
服务好消费者。

□廖海金

“职工维权”窗口推动构建和谐劳动关系

过去近一年时间， 重庆家长王琳一直有件
说大不大说小不小的烦心事： 她花了两万元给
孩子报了个校外艺术培训班， 可孩子去上课没
几个月， 培训机构毫无预兆地关门歇业， 并以
经营亏损为由拒不返还剩下的学费。 和王琳有
相同困扰的还有另外150位家长， 他们都是同一
培训机构 “卷款跑路” 的受害者， 各自预付的
学费从几千元到数万元不等。 (4月20日 《工人
日报》） □王铎

工会竭诚为职工服务，
只有感情是不够的 ， 充分
认识 “我为群众办实事 ”
的重要性和必要性 ， 才能
使服务到位、 贴心。

浙江省杭州市临安区总工会
将 “职工维权” 窗口搬进区社会
矛盾纠纷调处化解中心， 实现与
区法院、 劳动人事争议仲裁、 劳
动监察等窗口无缝对接， 方便职
工 “一站式” 维权， 促成劳动争
议高效化解。 其专业服务赢得了
职工和企业的信赖。 （4月20日
《工人日报》）

据媒体报道， 临安区矛调中
心的 “职工维权” 窗口一年多里
接待职工1000余人次， 化解八成
以上劳动争议。 窗口工作人员小
陆自豪地说： “职工和企业都信
赖这里 ， 大事小事都会先来问

问。”
一个 “职工维权” 窗口， 何

以让职工和企业都信赖？ 是 “职
工维权” 窗口工作人员倾注了自
己的耐心和高度责任心， 为职工
维权提供了专业法律援助。 在依
法保护职工合法权益同时也依法
保护企业合法权益， 对因职工本
身过错引发矛盾的， 也能认真做
好解释和教育工作， 从而取得了
劳资双方都满意的效果。

笔者以为， 劳动关系是现代
社会最主要的社会关系， 和谐稳
定的劳动关系取决于劳资双方力
量的大致平衡。 职工的合法权益

要保护， 企业的合法权益同样需
要保护。 职工有职工的难处， 企
业也有企业的难处， 如果劳资双
方都能以法律为依据来主张自己
的权益， 就为双方的矛盾调解最
后达成共识打下了基础。 “职工
维权” 窗口致力于引导职工群众
理性合法表达利益诉求， 在积极
推动解决职工切身利益问题的同
时， 也能引导职工积极推进企业
发展。 因为企业发展了， 职工利
益才会有更好更多的保障。 从本
质上看 ， 推动构建和谐劳动关
系， 符合劳资双方共同利益。

□周家和

潘铎印： 近日， 最高人民法
院下发通知， 部署全国法院打击
整治养老诈骗专项行动， 要求各
级人民法院依法严惩养老诈骗犯
罪， 扎实做好养老诈骗案件审判
相关工作。 对坑老骗老行为要坚
决依法从严惩处， 让不法分子付
出代价， 斩断伸向老年人 “钱袋
子” 的黑手， 让刚性的法律制度
为老年人 “撑腰”。

日前， 江苏省镇江市总工会
编制的首期《工会食堂简报》完成
印刷， 陆续派送到该市65家工会
食堂。这份简报为季刊，开设了走
访调查台、走访心语、心得交流、
他山石、我是生活家等栏目，专门
用于展示镇江工会大食堂、 好食
堂的各项工作，给职工晒美食、晒
幸福。 （4月21日《江苏工人报》）

现实中，人们对“简报”并不
陌生。诸如重要精神的学习传达、
重要事项的讨论决策、 重大活动
的组织实施，都会出“会议简报”
或者“工作简报”，以示对这项工
作的重视。 相比之下，《工会食堂
简报》算得上是新鲜事儿：职工有

食堂吃饭就成， 还有必要出简报
吗？还真有必要。职工食堂直接关
系到职工的身体健康。一方面，包
括新就业形态劳动者在内的部分
职工，现实中依然面临“吃饭难”
的问题； 另一方面， 随着社会进
步，人们不再满足于“吃得饱”，更
渴盼“吃得好”。 已建成使用的部
分职工食堂， 也客观存在 “饭难
吃”，或者饭菜质量与职工需求还
有不小差距的问题。 解决 “吃饭
难”“饭难吃”，《工会食堂简报》可
以发挥有效作用。 “走访调查台”
栏目， 可以督促相关单位重视工
会食堂建设， 同时督促食堂不断
提升饭菜和服务质量。 “心得交

流”栏目，为众多工会食堂提供交
流学习的平台， 一些好的做法大
家可以相互借鉴。 “他山石”“养生
谱”栏目，则为职工提供饮食方面
的相关知识 ， 有助于职工吃得
好、 吃得健康。

一份 《工会食堂简报 》， 凸
显出对职工的真心关爱。 在笔者
看来 ， 简报无异于是一份宣言
书， 它郑重告诉人们： 我们不仅
要建立工会食堂， 更要管理好 、
运营好工会食堂！ □余清明

打击电信网络诈骗
要做好顶层设计

对坑老骗老行为
必须依法严惩

“食安封签”
为网络订餐加上“安心锁”

把“职工记一辈子的事儿”办实办好

“工会食堂简报”凸显对职工关爱

付彪： 近日， 中共中央办公
厅、 国务院办公厅印发了 《关于
加强打击治理电信网络诈骗违法
犯罪工作的意见》， 对加强打击
治理电信网络诈骗违法犯罪工作
作出安排部署。 电信网络诈骗犯
罪是一个复杂的社会治理难题，
亟需在全面总结近年来打击治理
工作成功经验基础上做好顶层设
计， 完善打击治理措施。 同时，
各有关部门要压实责任， 强化协
同治理， 才能更好地保障人民群
众财产安全， 让 “天下无诈” 照
进现实。


